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• Новые фоторепортажи: «В стартовом матче 
баскетболисты Иркутска одержали победу», 
«Турнир по художественной гимнастике 
«Звезды Байкала», «Всероссийский день 
бега отметили жители Приангарья».

• Он-лайн конференция: каким был текущий 
год для аграриев региона, каковы виды на 
будущий урожай, как изменится продовольственная 
корзина жителей Приангарья в 2016 году – на эти и другие 
вопросы ответит Дмитрий Закарьевич Баймашев, депутат 
Законодательного Собрания, председатель Агропромышленного 
союза Иркутской области.

Каким быть прожиточному 

минимуму пенсионера 

в регионе

Социальный участковый – 

хранитель семьи 

«Московская осень» 

пройдет на Ангаре 
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ИРКУТСКИЙ РАЙОН
На ремонт дороги, ведущей в Большое Голоустное, дополнительно выделе-
но 3 млн рублей. Как сообщили в министерстве строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области, уже проведены работы по профилированию 
гравийного участка дороги с 41-го по 77-й км. До конца этой недели ана-
логичные работы должны быть выполнены на участке с 77-го по 112-й км.
Дополнительные средства будут направлены на восстановление дорожной 
одежды на отрезке тракта с 50-го по 55-й км. Также силами подрядной 
организации выполнен ямочный ремонт асфальтобетонного покрытия с 
5-го по 32-й км дороги. Эти меры обеспечили бесперебойный проезд по 
Голоустненскому тракту, сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства.  

Юрий Юдин

БАЙКАЛЬСК
В поселке Солзан Байкальского городского поселения появится новый 
водовод. Как сообщил консультант по капитальному строительству админи-
страции Байкальска Виктор Зырянов, этим летом, когда старая водонапор-
ная башня в Солзане пришла в негодность, администрация города начала 
капитальный ремонт системы водоснабжения и пожаротушения поселка. 
Здесь планируется установить новую насосную станцию, протянуть от нее 
водопровод длиной 2,5 км по двум улицам, смонтировать пожарные гидран-
ты и водоколонки. Все работы завершат к середине декабря. 

Оксана Хлебникова 

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
В Усолье-Сибирском из бюджетов области, города и средств проекта 
«Народные инициативы» на ремонт дорог в этом году было затрачено 
более 20 млн рублей. Как сообщили в пресс-службе администрации города, 
в Усолье обновлены дороги общего пользования, внутриквартальные про-
езды и пешеходные дорожки. Впервые за много лет отремонтированы и 
дороги, ведущие к городским садоводствам.

Людмила Шагунова

САЯНСК
В Саянске 16 молодых семей, в том числе шесть многодетных, получат в 
этом году сертификаты на социальные выплаты для приобретения жилья 
по программе «Молодым семьям – доступное жилье». На эти цели город 
получил субсидии из федерального бюджета в размере 3,9 млн рублей, из 
областного – чуть более 4 млн рублей. Доля местного бюджета составляет 
около 4 млн рублей, сообщили в пресс-службе администрации Саянска. 

Оксана Хлебникова

ЧЕРЕМХОВО
Скульптурную композицию, посвященную почтальонам, установили в 
Черемхово. По замыслу городской администрации, таким образом обще-
ственность выражает дань уважения работникам почты. Скульптор Иван 
Зуев изобразил женщину-почтальона, и это не случайно: более 90% работ-
ников почты – представительницы прекрасного пола. Сегодня в подразде-
лении «Черемховский почтамт» трудятся 350 человек, из них 174 почтальо-
на. В следующем году в Черемхово будет установлено еще две скульптуры, 
сообщили в пресс-службе администрации города.

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
В Иркутском областном краеведческом музее (ИОКМ) на ледоколе «Ангара» 
открылась экспозиция по истории судоходства Приангарья. Как сообщили 
в пресс-службе музея, в экспозиции представлено более 50 предметов из 
фондов ИОКМ. Среди них – модели различных судов, которые ходили по 
Байкалу с XVII века. Особый интерес представляет макет парома «Байкал», 
не сохранившегося до наших дней. На выставке представлены фрагмент 
интерьера кают-компании первого класса и подлинные судовые приборы, 
а также подлинный судовой колокол ледокола «Ангара». Посетители смогут 
увидеть личные вещи капитанов ледокола, подаренные музею в разные 
годы.

Людмила Шагунова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
В Нижнеилимском районе сотрудники полиции задержали шестерых 
членов группы нелегальных лесозаготовителей, причинивших лесному 
фонду ущерб на сумму свыше 1 млн рублей. Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Иркутской области, также задержан предполагаемый 
организатор незаконного бизнеса. У черных лесорубов была изъята специ-
альная техника, инструменты, несколько единиц огнестрельного оружия. 
Возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 260 УК РФ (незаконная рубка лесных 
насаждений, совершенная в особо крупном размере). По данным экспер-
тов, площадь незаконной рубки может превысить один гектар. 

Людмила Шагунова

НОВОСТИ РЕГИОНА

На пленарное заседание 29-й 

сессии Законодательного 

Собрания, которое проходит 

сегодня, вынесено более трех 

десятков вопросов. Их могло 

быть больше, но на коллегии 

ЗС, которую вел спикер Сергей 

Брилка, из повестки дня были 

исключены три законопроекта. 

Они отозваны правительством 

для подготовки новой редакции.

В первую очередь парламентариям 
предстоит согласовать назначение перво-
го заместителя губернатора – председа-
теля правительства Иркутской области. 
На эту должность губернатором предло-
жена кандидатура экс-депутата ЗС Алек-
сандра Битарова. Голосование, согласно 
Уставу области, пройдет тайно, и резуль-
тат будет определен простым большин-
ством голосов.

Центральной темой сессии, несомнен-
но, станут изменения, вносимые в бюд-
жет-2015. Обычно на этот осенний пере-
смотр бюджета возлагали большие надеж-
ды, поскольку он был связан с дополни-
тельными доходами. На сей раз, как это 
стало известно еще на заседании комитета 
по бюджету ЗС, надежды не оправдались. 
По информации первого заместителя 
областного министра финансов Алексан-
дра Каневского, единственной прибавкой 
бюджета послужит целевой федераль-
ный трансферт в 1 млрд рублей, кото-
рый пойдет на исполнение федеральных 
обязательств: обеспечение лекарствен-
ными препаратами, поддержка малого и 
среднего предпринимательства, возмеще-
ние части процентной ставки для сельхоз-
производителей и другие. Собственных 
дополнительных доходов, к сожалению, 
пока не предвидится.

Как заявил на заседании комитета по 
бюджету ЗС Александр Битаров, озвучи-
вая позицию нового состава правитель-
ства, область в силу всеобщего экономиче-
ского кризиса находится в довольно слож-
ном финансовом положении.

– Чтобы сбалансировать бюджет, нам 
требуется почти пять миллиардов рублей. 
Занимать мы не можем – госдолг на мак-
симуме. Если его перешагнем, российский 
Минфин лишит нас дешевых бюджетных 
кредитов. Ситуация серьезная и склады-
валась она еще с весны. 

Решить задачу предстоит путем пере-
распределения между госпрограммами 
ранее утвержденных расходов. 

Еще на общественных слушаниях ито-
гов исполнения областного бюджета-2014 

депутат Госдумы Сергей Тен сообщил, что 
в силу экономических обстоятельств на 
федеральном уровне уже решено отка-
заться от трехлетнего планирования и 
вернуться в 2016 году к прежнему, одно-
летнему. «По сути, мы переходим в режим 
ручного управления», – сказал депутат. 
Это и понятно: постоянно меняющаяся 
ситуация на нефтяном рынке не дает воз-
можность заглянуть в завтра. Аналогичное 
однолетнее планирование предусматри-
вается и для областного бюджета, и для 
бюджета территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования в 
проекте закона, который выносится на 
обсуждение сессии.

Как известно, со следующего года 
большинство полномочий сельских 
поселений должны были перейти муни-
ципальным районам. Но принято реше-
ние сохранить прежний порядок разгра-
ничения полномочий еще на один год. 
Соответствующий законопроект выно-
сится на сессию, поскольку без его при-
нятия, как заявила вице-спикер, пред-
седатель комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова, невозможно внести измене-
ния в областной закон о межбюджетных 
трансфертах, а следовательно, начать 
работу над составлением бюджета-2016. 
Поэтому оба законопроекта пойдут в 
связке: в перерыве депутаты проведут 
экстренное заседание комитета по бюд-

жету и подготовят документы ко второ-
му, окончательному чтению. 

Завершается долгая работа по совер-
шенствованию областного закона «О 
порядке и нормативах заготовки гражда-
нами древесины для собственных нужд 
в Иркутской области». Он выносится на 
третье, окончательное чтение. С вводом 
обновленного закона в действие упростит-
ся процедура получения древесины для 
собственных нужд населения. 

Послабления для автовладельцев пре-
дусматривают и поправки, вносимые в 
закон о порядке перемещения транспорт-
ных средств на специализированную пло-
щадку. Если нарушение правил парков-
ки будет устранено владельцем до начала 
погрузки транспортного средства в эва-
куатор, то автомобиль не подлежит пере-
мещению на штрафплощадку. 

Завершится сессия муниципальным 
часом, темой которого станут новые под-
ходы в регулировании отношений по 
капитальному ремонту общего имущества 
в многоквартирных домах на территории 
Иркутской области. В разговоре примут 
участие председатели дум нескольких 
муниципальных образований области.

Александр ПАВЛОВ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Центральная тема сессии – 
бюджет-2015
Депутаты ЗС решают вопрос о финансовой 
сбалансированности

Центральной темой сессии станут изменения, вноси-

мые в бюджет-2015. Обычно на этот осенний пересмотр 

бюджета возлагали большие надежды, поскольку он 

был связан с дополнительными доходами. На сей раз 

надежды, к сожалению, не оправдались. Чтобы сба-

лансировать бюджет, требуется почти пять миллиар-

дов рублей.

ИТОГИ

Нынешним летом было трудоустроено 

около двух тысяч студентов из вузов 

региона. Об этом сообщил председатель 

правления иркутского регионального 

отделения общероссийской организации 

«Российские студенческие отряды» (РСО) 

Николай Петров. 

Он отметил, что в этом году при поддержке мини-
стерства по физической культуре, спорту и молодежной 
политике Иркутской области студенты из педагогических 
отрядов прошли обучение по специальности «вожатый». 
203 бойца Иркутского объединения студенческих педаго-
гических отрядов трудились в детских лагерях Иркутско-
го, Ангарского, Шелеховского и Слюдянского районов. 
На их попечении было более 10 тыс. воспитанников. За 
сезон труд вожатого оценивался в 10 тыс. рублей.

В этом году более 30 студентов из Приангарья отпра-
вилось участвовать в строительстве космодрома «Вос-
точный». Бойцы Иркутской области зарекомендовали 
себя очень хорошо, им удалось связать более тысячи 
квадратных метров арматурной сетки и залить более 

одной тысячи кубометров бетона. Помимо этого студен-
ты участвовали в проведении земельных и стропальных 
работ. Средний заработок стройотрядовцев составил 80 
тыс. рублей.

Зарплата студентов сельхозотрядов – 13 тыс. рублей. 
Бойцы строительных отрядов, трудившиеся на областных 
объектах, зарабатывали по 25 тыс. рублей в месяц, отря-
дов проводников – от 27 до 35 тыс., сервисных отрядов 
– 18–22 тыс. рублей. Бойцы путинных отрядов, работав-
шие на Сахалине и Камчатке, получили в среднем около 
60 тыс. рублей.

Николай Петров отметил, что многие компании заин-
тересованы в том, чтобы у них трудились бойцы студ-
отрядов. В дальнейшем этих студентов принимают на 
работу как перспективных и опытных сотрудников. 

Активно поддерживают деятельность студотрядов и 
администрации вузов. Командир штаба ИрНИТУ Роман 
Гринюк рассказал, что администрация учебного заведе-
ния создала вакансии для бойцов, которые обучаются на 
строительных специальностях. Причем студенты имеют 
возможность работать круглый год. Они трудятся шту-
катурами-малярами и плиточниками  на объектах вуза, 
например, в санатории-профилактории, общежитии. За 
последний год на объектах вуза отработало около 70 
человек. 

Обучение на штукатуров-маляров, плотников-бетон-
щиков, плиточников, облицовщиков, слесарей-сантехни-
ков оплачивает вуз. Уровень зарплат у бойцов разный, он 
зависит от сроков и качества выполнения работ, некото-

рые могут заработать и 50 тыс. рублей в месяц, отметил 
Роман Гринюк. По его словам, такая работа для молодежи 
очень важна, поскольку позволяет получить опыт и тру-
довой стаж. 

Итоги третьего трудового семестра будут подведены 
на слете студенческих отрядов, который пройдет 24–25 
октября. Впервые мероприятие станет выездным и прой-
дет в детском лагере «Здоровье» Ангарского района. В 
нем примет участие делегация из Монголии. Планиру-
ется, что будет подписано соглашение о сотрудничестве 
Иркутского регионального отделения РСО и Федерации 
монгольской молодежи. 

Равиля ФАТТАХОВА

В Приангарье завершился третий трудовой семестр
СООБЩЕНИЕ

24–25 октября состоится областной слет студенческих отря-
дов Иркутской области, посвященный 55-летию движения. 
Участие в нем примут 250 человек: действующие командиры, 
комиссары и актив студенческих отрядов области. 
Будут подведены итоги работы студенческих отрядов в 2015 
году, лучших бойцов отметят наградами. Пройдут мастер-клас-
сы, дискуссии, встречи с ветеранами отрядного движения, 
конкурсы и творческие выступления. 
Место проведения слета: ДОЛ «Здоровье» (18-й км Саввате-
евского тракта).
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ЗАКОН

Вопрос о величине 

прожиточного минимума 

пенсионера в 2016 

году рассмотрели на 

заседании комитета 

по здравоохранению 

и социальной защите 

Заксобрания региона 

под руководством Андрея 

Лабыгина. Депутаты 

решили рекомендовать 

сессии принять 

законопроект, внесенный 

губернатором Иркутской 

области Сергеем Левченко, 

но в перерыве заседания 

предполагается изменить 

предложенную величину в 

сторону увеличения.

Напомним, прожиточный минимум 
пенсионера (ПМП) утверждается еже-
годно, соответствующий проект закона 
необходимо принять до 1 ноября. Нужно 
это для того, чтобы всем неработающим 
пенсионерам, у которых общая сумма 
материального обеспечения не достигает 

ПМП, можно было предоставить соци-
альную доплату к пенсии до заданной 
величины.

Федеральная социальная доплата 
начисляется Пенсионным фондом. Реги-
ональная – местными органами соци-
альной защиты в случае, если прожиточ-
ный минимум пенсионера в субъекте РФ 
выше, чем аналогичный показатель по 
Российской Федерации. В Приангарье 
такие региональные выплаты до сих пор 
не производились. 

На заседании комитета вниманию 
депутатов представили два альтернатив-
ных законопроекта, внесенных губер-
натором Приангарья Сергеем Левчен-
ко и региональным уполномоченным 
по правам человека Валерием Лукиным.

Последний предложил установить 
две величины прожиточного минимума 
неработающего пенсионера: для рай-
онов Крайнего Севера и местностей, 
приравненных к ним, а также для иных 
территорий Иркутской области. Обосно-

вывая свою позицию, он подчеркнул, 
что сегодня около 25% граждан региона 
относятся к числу бедных, а это каждый 
четвертый. Одной из эффективных мер 
снижения уровня бедности являются 
социальные доплаты. Однако северяне, 
по мнению Валерия Лукина, эти допла-
ты недополучают, потому что тратят на 
жизнь больше денег, чем жители южных 
территорий. 

– Бедность – это хроническая 
болезнь, и ликвидировать ее, руковод-
ствуясь средней температурой по боль-
нице, невозможно, – заявил уполномо-
ченный.   

Исходя из его расчетов, величина про-
житочного минимума пенсионера, про-
живающего в районах Крайнего Севера, 
должна составить 10 тыс. 306 рублей, для 
всех остальных – 8 тыс. 136 рублей.

Валерий Лукин считает, что это позво-
лит обеспечить адресную социальную 
поддержку неработающих пенсионеров 
с доходами ниже прожиточного миниму-
ма. Проект закона затрагивает интересы 
свыше 90 тыс. пожилых людей. 

Уполномоченный также обратил вни-
мание на то, что с 2014 года в Иркутской 
области утверждены две потребитель-
ские корзины – для северных и всех 
остальных районов Приангарья. Следо-
вательно, по его мнению, должно быть и 
два прожиточных минимума. 

Между тем правительство Иркут-
ской области, Контрольно-счетная пала-
та региона и правовое управление Зак-
собрания подготовили отрицательные 
заключения на предложенный упол-
номоченным законопроект. Правовых 

оснований для введения двух величин 
прожиточного минимума нет – цифра 
должна быть одна. Прокуратура прямо-
го запрета на такую дифференциацию 
не нашла, но обратила внимание на то, 
что принятие законопроекта потребует 
дополнительных расходов регионально-
го бюджета, а финансово-экономиче-
ских обоснований к документу не при-
лагается. 

Наталья Воронцова, исполняющая 
обязанности министра труда и занятости 
Иркутской области, представила проект 
закона, внесенный губернатором реги-
она и отвечающий всем требованиям 
действующего законодательства. В нем 
обозначена одна на весь регион вели-
чина прожиточного минимума пенсио-
нера – 8 тыс. 491 рубль. По сравнению 
с текущим годом рост составит 1 тыс. 
382 рубля, или 19,4%. И если в 2015 году 
реализация областного закона обходит-
ся федеральному бюджету в 1,3 млрд 
рублей, то в 2016-м эта сумма увеличит-

ся до 2,1 млрд рублей. Между тем, если 
регион установит величину прожиточно-
го минимума пенсионера выше общерос-
сийской, дополнительные средства при-
дется изыскивать в областном бюджете. 

На сегодняшний день величина в 
целом по России не установлена. Расче-
ты производились, исходя из прогнозов. 
Контрольно-счетная палата Иркутской 
области, опираясь на исходные данные, 
вышла на другую цифру – 8 тыс. 739 
рублей. Министерство труда высказало 
готовность совместно еще раз пересчи-
тать искомую величину. 

В рамках обсуждения двух альтерна-
тивных законопроектов депутат Алексей 
Козюра поддержал документ, внесенный 
уполномоченным по правам человека, как 
более социально ориентированный. Дру-
гие парламентарии отметили, что являют-
ся законопослушными гражданами и не 
могут голосовать за закон, для принятия 
которого нет правовых оснований.

Заместитель председателя Законода-
тельного Собрания и глава комитета по 

здравоохранению и социальной защите 
Андрей Лабыгин предложил рекомен-
довать сессии принять в первом чтении 
проект закона, внесенный губернато-
ром, но в перерыве заседания пересмо-
треть величину прожиточного минимума 
в сторону озвученной КСП или принять 
решение, руководствуясь опытом сосед-
них субъектов РФ. 

Он также отметил, что в дальней-
шем депутаты могут выйти с иници-
ативой о дополнительных мерах под-
держки жителей северных территорий 
области за счет средств регионального 
бюджета. 

В результате голосования парламен-
тарии решили рекомендовать сессии 
отклонить законопроект Валерия Лукина 
и принять в первом, а после консульта-
ций в окончательном чтении, документ, 
внесенный губернатором. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Каким быть прожиточному 
минимуму пенсионера в регионе
Решат на сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ПАРЛАМЕНТ

Члены комитета по законодательству 

о госстроительстве области и 

местном самоуправлении ЗС под 

председательством Бориса Алексеева 

рекомендовали сессии поддержать 

изменения в федеральный закон 

«Об общих принципах организации 

местного самоуправления 

Российской Федерации», внесенные 

правительством РФ.

Они направлены на совершенствование механизма 
привлечения к ответственности глав муниципальных 
образований. Предусматривается правовая возмож-
ность отрешения их от должности губернатором не 
только за нецелевое расходование субвенций из выше-
стоящих бюджетов, как это прописано в действующем 
законодательстве, но и за нецелевое использование 
межбюджетных трансфертов и бюджетных кредитов. 

– Это поможет, – считает Борис Алексеев, – под-
нять финансовую дисциплину людей, приходящих во 

власть, и отобьет желание вольно обращаться с бюд-
жетными средствами.  

На обсуждение депутатов был также представлен 
проект областного закона «Об основах назначения и 
проведения опроса граждан в муниципальных образо-
ваниях Иркутской области». Местный опрос, как пояс-
нил директор «Института законодательства и право-
вой информации имени М.М. Сперанского» Алексей 
Петров, проводится в целях выявления мнения насе-
ления по вопросам, затрагивающим интересы жите-
лей МО или отдельного населенного пункта, а также 
использования земель муниципального образования 
для региональных нужд. Результаты такого опроса 
носят рекомендательный характер.

Члены комитета рекомендовали сессии принять 
проект закона о местном опросе в первом чтении. 
Еще четыре законодательных акта предложено при-
нять во втором и окончательном чтении. Один из них 
корректирует закон «О статусе депутата Законода-
тельного Собрания Иркутской области», вменяя в 

обязанность парламентариев отчитываться не только 
о собственных доходах, но и расходах. Второй – 
вносит изменения в закон «Об отдельных вопросах 
муниципальной службы в Иркутской области», каса-
ющиеся порядка заключения договоров о целевом 
обучении с обязательством последующего прохожде-
ния муниципальной службы. Еще два законопроекта 
приводятся в соответствие с федеральным законода-
тельством. 

Принят также проект постановления ЗС о внесении 
изменений в Положение о проведении областного кон-
курса на лучшую организацию работы представитель-
ного органа муниципального образования Иркутской 
области. В частности, как сообщила начальник отдела 
по взаимодействию с представительными органами МО 
Законодательного Собрания Юлия Воронова, предла-
гается исключить номинацию для дум муниципальных 
районов «Районный конкурс на лучшую организацию 
работы представительных органов поселений». Глав-
ная причина – отсутствие средств для награждения 
победителей. На что Борис Алексеев шутливо заметил: 
«У нас как в тайге: вверху шумит, пониже – чуть мень-
ше, а внизу совсем тишина. Есть же у нас районы: где 
и деньги находят, и конкурс проводят. Эти конкурсы, 
несомненно, стимулируют депутатов поселений, и нам 
эту работу бросать не надо».

Александр ПАВЛОВ

Серебряная медаль 
для иркутских 
ветеринаров
НАГРАДА

Служба ветеринарии Иркутской области 

получила серебряную медаль на Российской 

агропромышленной выставке «Золотая осень 

– 2015». Мероприятие состоялось на прошлой 

неделе в Москве под эгидой Министерства 

сельского хозяйства РФ.

Как сообщил временно замещающий должность руководителя 
службы ветеринарии – главный государственный ветеринарный 
инспектор Иркутской области Борис Балыбердин, серебряная медаль 
получена за эффективное проведение противоэпизоотических меро-
приятий на территории региона: 

– План диагностических исследований, ветеринарно-профилак-
тических и противоэпизоотических мероприятий у нас выполняется 
на 100% в хозяйствах всех форм собственности. Как результат – При-
ангарье в последние годы является благополучной территорией по 
туберкулезу сельскохозяйственных животных, бруцеллезу, лепто-
спирозу, ящуру, африканской чуме свиней, гиподерматозу, лейкозу, 
бешенству и иным особо опасным болезням, общим для  человека и 
животных. 

За последние три года количество услуг, оказанных специалиста-
ми Иркутской областной станции по борьбе с болезнями животных, 
выросло в три раза. Ежегодно ветеринары проводят различные про-
филактические акции. Так, с 28 сентября по 5 октября в рамках акции 
«Всемирный день защиты животных» в регионе было бесплатно ока-
зано более восьми тысяч ветеринарных услуг. В частности, проведена 
иммунизация животных против бешенства и микроспории, кастрация, 
обработка против паразитов, консультации по уходу и т.д. Также в рам-
ках акции ветеринарные инспекторы провели экскурсии для школь-
ников по ветеринарным учреждениям и мастер-классы по оказанию 
первой доврачебной помощи животным. Кроме того, состоялись тема-
тические конкурсы рисунков и фотографий, цель которых – привлечь 
внимание жителей региона к проблемам безнадзорных животных и 
борьбе с бешенством. 

Александра БЕЛКИНА 

Клещевые инфекции 
не отступают
Самое время ставить 
прививки

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В этом году в лечебно-профилактические 

организации Иркутской области за 

медицинской помощью обратились 15,2 тыс. 

человек, пострадавших от укусов клещей. Это 

почти на 40% больше, чем в прошлом году. По 

сообщению Управления Роспотребнадзора по 

Иркутской области, в числе пострадавших 

3,6 тыс. детей в возрасте до 14 лет. 

По информации ведомства, за прошедший весенне-летний сезон 
317 человек заболели инфекциями, передаваемыми иксодовыми кле-
щами. В частности, вирусным клещевым энцефалитом заразился 131 
человек, это на 44% больше, чем в прошлом году. Число заболевших 
иксодовым боррелиозом увеличилось на 24% и составило 124 человека. 
Уровень заболеваемости клещевыми риккетсиозами не изменился – 
62 человека.

В этом году на профилактику клещевых инфекций из бюджетов 
разного уровня было выделено 8,6 млн рублей. В частности, на закуп-
ку вакцины против клещевого энцефалита было потрачено 3,2 млн 
рублей, на приобретение противоклещевого иммуноглобулина направ-
лено 1,2 млн рублей, на проведение обработок территорий – более 
4 млн рублей.  

В 2015 году против вирусного клещевого энцефалита было привито 
50,1 тыс. жителей. 

В прошедшем сезоне в крупных городах области работало пять 
лабораторий по экспресс-исследованию клещей. Проведение экс-
пресс-исследования клещей и своевременная экстренная профилак-
тика позволили предотвратить 211 случаев клещевого энцефалита и 
1,2 тыс. случаев клещевого боррелиоза.

В этом году в Иркутской области было обработано 2,8 тыс. га, это 
чуть больше, чем в прошлом году. Обработки проводились в местах 
массового пребывания населения – парках, скверах, летних оздоро-
вительных учреждениях.  

Управление Роспотребнадзора по Иркутской области напоминает, 
что в октябре и ноябре можно начать вакцинацию против клещевого 
энцефалита по полной схеме – две прививки с интервалом в пять-
семь месяцев. Вакцинацию можно провести в Центре диагностики и 
профилактики клещевых инфекций (Иркутск, ул. Карла Маркса, 3) и 
в Центре молекулярной диагностики (Иркутск, ул. Свердлова, 36; ул. 
Рабочего Штаба, 29/1).

Юрий ЮДИН 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Президиум Областного совета ветеранов с прискорбием изве-
щает о кончине на 84-м году жизни бывшего генерального дирек-
тора Иркутского производственного швейного объединения, члена 
Областного совета ветеранов, председателя общественной комис-
сии по социальной защите пенсионеров Брызгаловой Людмилы 

Александровны. 

Областной совет ветеранов выражает искренние соболезнова-
ния родным и близким Людмилы Александровны. 

Гражданская панихида состоится 21 октября 2015 года с 12.00 

до 13.00 в ритуальном зале по адресу: Иркутск, бульвар Гагарина, 

4, строение № 1.

Новый способ укрепить финансовую 
дисциплину мэров
Обсудили депутаты ЗС

На 2016 год пр едлагается утвердить величину 

прожиточного минимума пенсионера в размере 

8 тыс. 491 рубль. В рамках сессии Законодательного 

Собрания Иркутской области эта сумма может быть 

увеличена. 

Это поможет поднять финансовую 
дисциплину людей, приходящих 
во власть, и отобьет желание 
вольно обращаться с бюджетными 
средствами.  
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ОПЫТ

Институт социальных 

участковых в нашей 

жизни становится 

явлением привычным. 

Социальные 

уполномоченные 

помогают людям, 

нуждающимся в помощи 

и поддержке, выявляют 

семьи, попавшие в 

сложную жизненную 

ситуацию. Чем еще 

занимаются социальные 

уполномоченные, узнали 

наши корреспонденты, 

побывавшие в Аларском 

районе.

Сотрудник Кутуликского КЦСОН, 
педагог по профессии, Андрей Степа-
нов в должности уполномоченного в 
Ныгдинском муниципалитете работа-
ет второй год. В сельское поселение 
входят село Ныгда, деревни Халта и 
Бурково, в которых проживают 1100 
человек.  

По отзывам земляков, социальный 
участковый стал своего рода храните-
лем семьи. Участковый специалист по 
социальной работе оказывает консуль-
тативную помощь, проводит социаль-
ное сопровождение семей, находящих-
ся в трудном положении, их профилак-
тический патронаж.

Вместе с Андреем Баторовичем мы 
отправляемся с визитом в многодет-
ную семью, где воспитывается четверо 
детей. Семья благополучная, но мало-
обеспеченная. Год назад к имеющим-
ся двум малышам прибавилась двойня. 
Старший ребенок – первоклассник. 
Мама не работает. Случайными зара-
ботками перебивается и отец, в основ-
ном продает в сезон грибы и ягоды. 
Основа достатка семьи – детские 

пособия. Своего хозяйства семья не 
держит.

Во дворе социальный уполномочен-
ный первым делом замечает подготов-
ленные к зиме дрова. При наступлении 
морозов его задача – убедиться, что 
у подопечных семей есть топливо и 
теплые вещи.

В доме аккуратным рядком сушатся 
детские колготки, что положительно 
характеризует маму. Участковый при-
вычно проходит по дому. Отмечает – 
все прибрано. Открыв холодильник, 
убеждается в наличии продуктов.

В кухне крутится малыш и привет-
ливо улыбается незнакомым взрослым. 
Сестра многодетной мамы объясняет, 
что хозяйки дома нет, уехала в рай-
центр по делам.

– Старшая девочка в школе? – 
спрашивает уполномоченный. 

Родственница подтверждает. Убе-
дившись, что в многодетной семье все 
идет своим чередом, Андрей Баторович 
садится и оформляет акт обследования. 
Попутно рассказывает, что на Новый 
год детям из этой семьи соцзащита 
предоставила праздничные подарки. 

Степанов возвращается на рабочее 
место вполне удовлетворенным – за 
семью, в которой мы побывали, можно 
пока не переживать. Всего под надзо-
ром у него четыре семьи.

– Многодетные, неблагополучные, 
матери-одиночки, – перечисляет собе-
седник. – Кого-то я посещаю раз в 
неделю, кого-то один раз в месяц.

Глава Ныгдинской администрации 
Ирина Саганова отмечает, что совсем 
уж запущенных и проблемных семей 
в муниципалитете немного. Досту-
чаться до нерадивых земляков быва-

ет порой непросто, но, как говорится, 
вода камень точит. К тем, кто упорно не 
желал меняться, участковый все чаще и 
чаще наведывался в гости. И результа-
ты видны. Неблагополучные родители 
стали подтягиваться, зная, что за их 
судьбой следит социальный участко-
вый, и они не остались один на один с 
проблемами.

– Иногда сложно с людьми раз-
говаривать. Бывает, трудная финансо-
вая ситуация – нет денег на дрова, 
например. Тогда мы стараемся помочь, 
подключаем родственников, – расска-
зывает Андрей Баторович.

Но помогают не только родствен-
ники. Участковый наладил межведом-
ственное взаимодействие с Пенсион-
ным фондом, специалистами отделов 
опеки, полицией, отделом ПДН, шко-
лой, медиками.

При работе с семьями важно уста-
новить контакт не только с семьей, но 
и со всеми, кто может помочь в разре-
шении той или иной проблемы. Своему 
участковому земляки вполне доверяют. 
Андрей Баторович по-своему прово-
дит диагностику семейной ситуации, 
анализирует социальное окружение 
семьи. В селе, где все знают друг друга, 
это достаточно легко. И уже на основе 
полученных данных составляется сво-
его рода индивидуальная программа 
социальной реабилитации, к которой 
подключаются специалисты – соцра-
ботники, юристы, педагоги. 

Безработные деревенские семьи 
нуждаются, как правило, в оформлении 
документов. Уполномоченный помогает 
таким клиентам выхлопотать детские 
пособия, собрать пакет документов для 
получения материнского капитала.

На вверенном ему участке Андрей 
Степанов знает каждую семью. И ста-
рается как можно быстрее отреаги-
ровать на любые изменения, помочь 
исправить ошибки. И продолжает 
курировать семьи, чтобы у подопечных 
не было соблазнов оступиться.

Патронаж семей, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, – не един-
ственная забота участкового. Удален-
ность сел от административного центра 
создает серьезные трудности сельским 
жителям при решении многих социаль-
ных проблем. На дорогу до райцентра 
небогатым селянам приходится тратить 
300 рублей, плюс расходы на обед. Для 
безработных деревенских эта сумма 
неподъемная. А ездить в Кутулик при-
ходится часто – за мерами социальной 
поддержки, документами, связанными 
с разными выплатами, компенсациями 
за доставку топлива, оплату детского 
сада. И к радости своей жители Ныгды 

узнали, что многие свои заботы они 
могут перепоручить молодому социаль-
ному уполномоченному. Он помогает 
собрать пакет документов, консульти-
рует, как правильно составить офи-
циальные бумаги, и доставляет их по 
назначению. По сути, Степанов стал 
выполнять в селе работу многофункци-
онального центра.  

– С сентября в мои полномочия 
вошло также оформление детских 
пособий и социальных стипендий для 
детей из категории нуждающихся, – 
добавил Андрей Баторович.

С недавних пор к работе участкового 
добавилось и предоставление платных 
услуг. Среди них, например, покупка и 
доставка лекарств и продуктов. 

– Сначала многие односельчане 
не понимали, что за служба у Андрея 
Баторовича такая, теперь массово идут 
к нему за помощью, – говорит Ирина 
Саганова.  

На каждого клиента Степанов заво-
дит своего рода личное дело. Помимо 
паспортных данных к ним прилагается 
акт предоставления услуг, ксерокопии 
использованных документов. Оформле-
ние бумаг – дело ответственное и отни-
мает немало времени. Но даже слож-
но себе представить значимость этой 
помощи для деревенского человека.

Близость участкового специалиста 
к населению позволяет предоставлять 
социальные услуги своевременно и 
адресно. И что самое важное – нужда-
ющиеся и члены их семей сами актив-
но включаются в процесс преодоления 
возникшей трудной ситуации.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Социальный участковый
Помощь придет вовремя

ОБРАЗОВАНИЕ

Учитель русского языка и 

литературы иркутской школы 

№ 17 Олеся Кондурарь в этом году 

получила премию губернатора 

Иркутской области как лучший 

классный руководитель, 

работающий с детьми из 

социально неблагополучных 

семей. Молодая, обязательная 

и энергичная Олеся Кондурарь 

признается, что никогда не хотела 

и даже не мечтала работать в 

школе. 

После окончания факультета филологии и 
журналистики ИГУ вышла замуж, родила сына и 
дочь. Жизнь шла своим чередом, пока однажды 
Олесю не пригласили в школу преподавать пару 
часов в неделю русский язык и литературу. Моло-
дому специалисту практически сразу поручили 
классное руководство. С тех пор прошло девять 
лет. Сегодня Олеся Николаевна хоть и молодой, 
но уже опытный педагог, и не представляет своей 
жизни без учеников. 

– Школа – это то место, где дети должны нау-
читься в первую очередь простым человеческим 
качествам – дружбе, доброте, преданности, – уве-
рена она. – Мне абсолютно комфортно работать 
учителем, уходить из профессии я не собираюсь. 
Наш коллектив – это одна большая дружная семья, 
и отношения у нас очень теплые. В школе учится 
около 500 детей. Почти каждого ребенка знаю лично. 
Когда заканчивается очередной учебный год, я уже 
с нетерпением жду новый. Говорят, что это бывает у 
всех молодых учителей, потом проходит (улыбается). 

– Олеся Николаевна, как человеку понять, что 

педагогика – это его призвание? 

– Работа в школе – это определенный стресс. 
И если, несмотря на все трудности, ты улыбаешь-
ся при виде своих учеников, значит, это именно 
твое дело.  

– Вы получили премию губернатора как 

классный руководитель, работающий с детьми 

из социально неблагополучных семей. Как часто 

вам приходится иметь дело с такой категорией 

школьников?

– На самом деле класс у меня совершенно 
обычный. Просто там есть дети, которые требу-

ют особого внимания и подхода. У нас учатся два 
ребенка, которые остались без родителей. У одного 
сначала умер папа, потом мама. Он стал замкнутым, 
мог неадекватно реагировать на замечания – швы-
рять стулья, учебники. Со временем психологиче-
ская рана стала затягиваться, поэтому ребенок стал 
более уравновешенный. У второго мальчика умер-
ла мама. Ребенок ушел в себя, ни с кем не разгова-
ривал, отказывался работать на уроке, выполнять 
домашнее задание. На самом деле эти ребятишки 
хорошие и талантливые. Один мальчик прекрасно 
танцует, поет, второй – занимается спортом. Я 
отношусь к ним как к родным. И моя задача как 
учителя – понимать этих детей, любить и поддер-
живать. Важно, чтобы у этих школьников, как и у 
других, была вера в то, что люди вокруг – добрые, 
открытые и всегда готовы прийти на помощь. 

– Как учитель может помочь ребенку, оказав-

шемуся в трудной жизненной ситуации? 

– Детей, у которых сложилась трудная жиз-
ненная ситуация, нужно активно привлекать к 
общественной работе. Например, у нас есть один 
мальчик, который начал курить, прогуливать 
уроки, перестал делать домашнюю работу. В этот 
момент к нам в школу пришел новый учитель 
физк ультуры и организовал секцию волейбола. 
Так вот этого мальчика сделали старостой класса. 
Видимо, он почувствовал ответственность перед 

ребятами, поэтому стал меньше пропускать уроки, 
и с сигаретой его уже не увидишь. 

Дети из особой категории участвуют в поста-
новке спектаклей, посадке цветов в школьном 
сквере, сборе вещей для малоимущих семей. 
Такая работа может казаться незначительной, 
но именно она воспитывает в ребятах доброту, 
сострадание, чуткость, умение дружить, ценить 
окружающих людей. Это то, чему ученик в пер-
вую очередь должен научиться в школе. 

Вообще, я считаю, что у каждого учителя есть 
возможности для работы с особыми детьми. Почти 
в каждом классе есть такие ребята. И для того, чтобы 
им помочь, существует масса методов, известных 
еще со времен Макаренко. Самое доступное сред-
ство – побеседовать по душам, наладить контакт 
с родителями и опекунами. Это может сделать 
каждый учитель. Главное – понимать, что все это 
делается для ребенка. Помните, как у Экзюпери: 
«Мы в ответе за тех, кого приручили». 

– Что для вас как для учителя является луч-

шей наградой? 

– Лучшая награда от учеников – это, конечно 
же, четверки, пятерки в дневнике.

– Какой универсальный совет вы бы дали 

родителям как учитель?

– Я советую родителям почаще привлекать 
детей к общим семейным делам, например, вме-
сте работать на даче; вместе отдыхать – ходить в 
кино, кафе, гулять. Как учитель литературы пред-
лагаю вместе читать и обсуждать художественные 
произведения. Окружите детей любовью, заботой 
и вниманием. Тогда они начнут осознавать свою 
ценность для вас. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Окружите ребенка заботой и вниманием 
Советуют родителям социальные педагоги 

КОНКУРС

В Приангарье состоялся 

областной конкурс-

фестиваль «Безопасное 

колесо». В нем 

приняли участие 34 

команды школьников 

из 33 территорий. 

Мероприятие прошло на 

базе оздоровительно-

образовательного центра 

«Галактика» в селе Одинск 

Ангарского городского 

округа. 

Ребята соревновались в командном 
и личном первенстве. Они сдавали тео-
ретические экзамены на знание основ 
безопасного поведения на дороге, пра-
вил дорожного движения, участвовали в 
творческом конкурсе. Также программа 
предусматривала практическую часть 
– школьникам необходимо было проде-
монстрировать вождение велосипеда на 

специально оборудованной площадке с 
препятствием. 

Оценивала конкурсантов специальная 
комиссия, в которую вошли сотрудники 
регионального Центра развития дополни-
тельного образования и Управления госу-
дарственной инспекции безопасности 
дорожного движения ГУ МВД России по 
Иркутской области. 

Один из участников конкурса – 
10-летний ученик школы поселка Пиво-
вариха Михаил Дацко. Он занял первые 
места в личном многоборье и состязании 
по вождению велосипеда на специально 
оборудованной площадке с дорожны-
ми знаками, разметками, светофорами, 
пешеходными переходами, имитацией 
железнодорожного переезда, перекрест-
ков. Победителю были вручены ценные 
подарки – велосипед и сотовый телефон.

Команда Михаила заняла на конкурсе 
четвертое место. К участию в состяза-
ниях ребята готовились еще с прошлого 
учебного года. Под руководством учите-
лей они изучали правила дорожного дви-
жения и оказания первой медицинской 
помощи пострадавшим. В будущем все 
ребята хотят учиться в автошколе и полу-
чить водительские права.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

«Безопасное колесо» 
для школьников

У каждого учителя есть 
возможности для работы с 
особыми детьми. Почти в каждом 
классе есть такие ребята. И для 
того, чтобы им помочь, существует 
масса методов, известных 
еще со времен Макаренко. 
Самое доступное средство 
– побеседовать по душам, 
наладить контакт с родителями 
и опекунами. Это может сделать 
каждый учитель. Главное – 
понимать, что все это делается 
для ребенка.

Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 

Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 

государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на улучшение 

жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, 

бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, 

главное, чтобы они работали в 

интересах детей. 

В интересах детей
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ПРЕМЬЕРА

Мелодраму с красивым названием 

«Квартет для двоих» по пьесе 

Анатолия Крыма поставил в 

Иркутском драмтеатре режиссер 

Геннадий Гущин. И хотя действие 

происходит в семье композитора, 

история эта не совсем о музыке. 

Она – о произведениях того рода, 

которые на нервах своих близких 

может исполнить человек любой 

профессии. 

Сам режиссер сыграл в спектакле одну из 
главных ролей – стареющего композитора 
Евгения, который накануне 60-летнего юби-
лея не смог совладать с «бесом в ребре» и при-
вел в дом молодую любовницу, поставив перед 
фактом свою супругу Екатерину (заслужен-
ная артистка РФ Елена Мазуренко), с которой 
прожил 35 лет. Действие семейной драмы 
разворачивается в квартире, типовые черты 
интерьера которой знакомы нам с советских 
времен. Две комнаты как бы разделяет неви-
димая стена. Герои то и дело прячутся за ней, 
стараясь узнать, что же происходит в сосед-
ней комнате. Таким увидела пространство 
спектакля художник-постановщик Евгения 
Шабанова.

– Казалось бы, банальная семейная исто-
рия, но чем-то она меня схватила за сердце, 
– отметил режиссер Геннадий Гущин. – Эта 
пьеса про всех нас, ведь у каждого рано или 
поздно в жизни наступает переоценка цен-
ностей. Человек начинает задумываться, что 
у него получилось, а что – нет. И мало кто 
винит в неудачах самого себя, как правило, 
виноват кто-то, начиная от школьной учи-
тельницы и заканчивая близкими людьми. С 
нашим героем происходит то же самое – ока-
зывается, написать гениальное произведение 
ему помешали все: жена, страна, перестрой-
ка. И он думает, может быть, есть еще время 
создать что-то великое? А как это сделать? 
Наверное, нужно влюбиться в молоденькую 

девочку. И вместе с тем он предает человека, 
с которым он прожил жизнь, рушит судьбу 
молодой девочки. В общем, на наших глазах 
происходит полный крах.

Но несмотря на весь драматизм ситуации, 
пьеса Анатолия Крыма все-таки написана в 
жанре комедии. Поэтому, ужасаясь ситуации, 
которая разворачивается на сцене, зритель 
все время смеется над остроумными пике про-
живших всю жизнь бок о бок супругов: 

Евгений: «Тебя никто не гонит. В конце 
концов, ты имеешь на эту квартиру такие же 
права, как и я.»

Екатерина: «Спасибо. Я подозревала, что 
ты благородный человек. У нее, как я пони-
маю, квартиры нет.»

Евгений: «Она живет в общежитии.»
Екатерина: «Что-то новенькое в нашем 

репертуаре. Ткачиха? Мать-одиночка?»
Роль коварной соблазнительницы Жени в 

спектакле исполнила Анастасия Шинкаренко. 
Впрочем, на поверку она оказалась наивной 
девочкой, влюбленной в якобы умирающего 

гения, а не хищницей, желающей поживить-
ся за счет стареющего ловеласа. Екатерины 
выясняет, что Евгений соврал ей, будто бы ему 
осталось жить всего год, и на это время она 
должна стать его музой, чтобы он закончил 
свой квартет. Это и становится «последней 
каплей» для супруги. Она нанимает на роль 
своего возлюбленного мальчика по вызову 
Вадима (его роль исполнил молодой талантли-
вый артист Иван Гущин). Появление в доме 
кавалера Екатерины вызывает у Евгения бурю 
эмоций. Сначала возмущение, а потом и рев-
ность: «Когда солидный мужчина, скажем, 
влюбляется в молодую девушку, это, пускай 
необычное, но вполне нормальное явление. В 
мужчине изначально заложено желание поко-
рять молодых самок! Так утверждает наука, 
природа, наконец! Но когда пожилая женщи-
на тащит в дом сопляка, и они говорят, что 
любят друг друга – это противоестественно! 
Это извращение!» 

– Мне было интересно сыграть негодяя, 
ведь в моем репертуаре в основном положи-

тельные и даже героические персонажи, – 
говорит про свою роль Геннадий Гущин. – А 
здесь такое полное нравственное разложение. 
Причем это было полезно и для меня самого, 
потому что я какие-то вещи пересматривал в 
себе. Подобных «героев», как это ни печально, 
немало вокруг нас в реальной жизни. И хочет-
ся, чтобы каждый человек после спектакля 
заглянул в себя. 

Кстати, в итоге Вадим  влюбляется в Ека-
терину, пораженный ее преданностью мужу. 

– Когда отношения замешаны на любви, 
то она может как созидать, так и разрушать, – 
считает Елена Мазуренко. – Но умная жен-
щина все равно старается создать очаг, дом. 
Однако всегда остается опасность растворить-
ся в этом и остаться неоцененной теми, ради 
кого ты жила. Женщина всегда в этом отно-
шении совершает незримый подвиг, который 
часто остается незаметным для ее мужчины. 

Финал в спектакле открытый. На протя-
жении всей постановки то и дело возника-
ет образ пушкинского «черного человека», 

который якобы пришел за Моцартом. Герои 
вспоминают его, кроме того, по телефону все 
время звонит неизвестный мужчина, либо 
кто-то молчит в трубку. И только когда Евге-
ния покидают все близкие – любовница бро-
сает его, узнав, что смертельная болезнь – 
выдумка, а жена просто уходит, – ему звонит 
незнакомец и заказывает «Реквием» за один 
миллион долларов. В этот момент раздается 
зловещий смех.

– Мы, конечно, задавали себе вопрос: 
можно ли с таким финалом выходить к зри-
телям, ведь должен же быть какой-то свет в 
конце тоннеля, – отметил Геннадий Гущин. 
– Но с другой стороны, искусство может воз-
действовать и через негативный опыт. Навер-
ное, это попытка заставить человека, сидяще-
го в зале, задуматься и ужаснуться: «А ведь у 
меня точно также, но только есть еще немного 
времени, чтобы все исправить». 

Елена ОРЛОВА

Фото Анатолия БЫЗОВА

ФЕСТИВАЛЬ

Симфонией № 9 Людвига ван 

Бетховена открыла 77-й концертный 

сезон Иркутская областная 

филармония. Самое известное 

произведение композитора исполнил 

Губернаторский симфонический 

оркестр под управлением дирижера 

Илмара Лапиньша. В концерте также 

приняли участие камерный хор 

Губернаторского симфонического 

оркестра под управлением Елены 

Бояркиной и солисты филармонии. 

По словам Илмара Лапиньша, предстоящий 
сезон будет насыщен интересными музыкальными 
событиями:

– 31 октября в Иркутске пройдет концерт 
Международного фестиваля современной музы-
ки «Московская осень», основной упор которого 

делается на исполнение произведений современ-
ных композиторов. Раньше он проводился только 
в столице, но в этом году родилась идея выездного 
концерта, и я горжусь, что площадкой выбрали 
не Новосибирск, Екатеринбург и даже не Санкт-
Петербург, а Иркутск. Этот концерт будет назы-
ваться «Московская осень на Ангаре».

В концертном зале Иркутской областной филар-
монии вместе с Губернаторским симфоническим 
оркестром выступят лауреат международных кон-
курсов кларнетист Димитрий Кашкаров и дипло-
мант международного конкурса скрипачка Ольга 
Захарова. В программе прозвучат произведения 
современных композиторов: «Песнь прощания» 
Арменака Шахбагяна, «Симфония № 84» Мераба 
Гагнидзе, Концерт для кларнета с оркестром Шир-
вани Чалаева и Концерт для скрипки с оркестром 
Сергея Жукова.

В предстоящем сезоне иркутских меломанов 
ждет ряд первых исполнений. Так, впервые прозву-
чит 6-я симфония чешского композитора XX века 
Богуслава Мартину. 

– Это будет в ноябре на одном вечере со скри-
пичным Концертом Альфреда Шнитке, когда в 
Иркутск приедет солистка Московской филармо-
нии Айлен Притчин, – рассказал Илмар Лапиньш. 
– 5 декабря состоится премьера «Реквием» ком-

позитора Эдисона Денисова. Интересным обещает 
быть концерт в феврале, когда в Иркутске прозву-
чит музыка трех Чайковских: Петра Ильича, Бориса 
и Александра. Причем художественный руково-
дитель Московской филармонии Александр Чай-
ковский доверил нам предпремьеру своего нового 
Концерта для скрипки и виолончели с оркестром.

Знаковое и долгожданное исполнение оперы 
«Травиата» ожидает оркестр и солистов филармо-
нии в конце года. 

– Обычно мы даем оперы в концертном испол-
нении, но в этот раз иркутяне смогут не только 
услышать, но и увидеть «Травиату», – рассказал 
Илмар Лапиньш. – Ставить оперу будет народный 
артист Татарстана Эдуард Трескин. Он же испол-
нит партию Жоржа Жермона, а Альфреда Жермо-
на споет ведущий тенор Екатеринбургского театра 
оперы и балета Ильгам Валиев. В роли Виолетты 
иркутяне увидят лауреата международных конкур-
сов Екатерину Климентьеву. В постановке также 
примут участие иркутские певцы и камерный хор 
филармонии.

С подробностями концертной программы ново-
го сезона можно подробнее познакомиться на сайте 
филармонии.

Елена ОРЛОВА

БАСКЕТБОЛ

Баскетбольный клуб «Иркут» 

во втором матче сезона 

уступил пермской «Парме». 

Домашний поединок начался 

для подопечных Евгения 

Саловарова довольно 

удачно. 

Был момент, когда «черно-оранже-
вые» отрывались в счете на 13 очков. 
Однако уже к перерыву гости ликвиди-
ровали гандикап и ушли в раздевалку 
при равном счете – 34:34. К сожалению, 
третья, а особенно четвертая четверть, 
совершенно не получились у иркутян, 
хозяева допустили чрезмерное количе-
ство потерь, что сказалось на конечном 
результате. Поражение – 64:79.

– С Пермью нельзя играть, делая 
за матч 25 потерь, – сокрушается глав-
ный тренер иркутской команды Евге-
ний Саловаров. – «Парма» провоциру-
ет на потери своей защитой, мы сегодня 
оказались не готовы к этому. Хотя, в 
принципе, перед игрой все было разо-
брано, и игроки это понимали, но не 
выполнили тренерских установок. По 
остальным показателям мы сыграли с 
«Пармой» либо на равных, либо даже 
лучше, но потери сыграли злую роль. 
25 потерь – это практически мы на 
25 атак позволили провести сопернику 
больше. «Парма» сегодня нас наказала 
за потерю концентрации, за то, что рас-
слабились.

Теперь впереди у «Иркута» две 
выездных игры в рамках Суперлиги 
России. Ближайшим соперником 23 
октября станет «Самара-СГЭУ».

Иван МАМОНТОВ

«Иркут» провалил 
концовку

«Московская осень» пройдет на Ангаре

Квартет на нервах
Сыграли артисты иркутского драмтеатра


